
 2016 年羅教授（前排左 4）與風濕免疫科同
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進風濕免疫科的辦公室，年前甫

獲台灣風濕病醫學會大師獎殊榮

的羅淑芬教授用大大的笑臉迎接我。記

憶中從大五上風濕免疫學的時候開始，

溫暖的微笑就是羅醫師的註冊商標，即

使退休了，熟悉的笑容還是保持著當時

的溫度。

羅醫師長我不只一輩，她的許多學

生都已經是我進入臨床時的師長了。在

辦公室細數從前，從學生時代到現在，

羅醫師幾乎見證了台灣風濕免疫學發展

的歷史。她求學時的台大醫院，實習醫

師有如萬能，要包辦抽血、藥物注射等

等一堆雜事，甚至要自己幫各種檢體染

色，判讀每位住院病人的血液抹片。當

時的制度，住院醫師就是完全 primary 

care，病人有哪個專科的問題就由住院醫

師請該科教授前來會診；雖然人力不足

且事務繁重，卻是十分紮實且全面的醫

學訓練。這些是我們在電腦前動動滑鼠

就能看到檢驗報告的時代所無法想像的。

說起當初踏入風濕免疫科的機緣，

羅醫師說：「當時這個領域才剛起步，

感覺很有前景，所以就一頭栽進了風濕

免疫科。」那時候對於風濕免疫科的兩

大疾病：類風濕性關節炎與紅斑性狼瘡

的治療，還停留在消炎藥、類固醇等藥

物，以及少數的免疫抑制劑；而自體抗

體的檢驗也只有抗核抗體與類風濕因子

兩種。沒人能想得到，接下來 30 年內

會出現如此多的診斷工具，以及如雨後

春筍般出現的生物製劑，讓風濕免疫疾

病的診療及預後完全改觀。「類風濕性

關節炎的治療是進步了，但紅斑性狼瘡

的藥物臨床試驗結果卻相當挫折。」羅

醫師略帶遺憾的說。「不過隨著醫療資

訊的普及，近年來病人已經能夠提早就

醫，到風濕免疫專科看診，早期診斷、

早期治療，也可以幫助病人的預後，一

樣值得欣慰。」

羅醫師曾經擔任中華民國風濕病學

會理事長與亞太風濕病醫學會副理事

長，在人力與資源有限的情況下，仍

在 2011 年主辦了亞太風濕病醫學會。

「我希望把台灣推向國際舞台，讓大家

了解台灣的實力與貢獻」，「在節目安

排上，除了邀請國際知名的學者，更要
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讓台灣風濕學者充分表現」。這場會議

除了高水準的學術活動之外，熱誠與溫

馨的互動，更為台灣做了成功的國民外

交，與會學者讚譽有加，佳評如潮。

羅醫師從學生時代就是田徑隊選

手，不只練體力也練出耐力，在工作時

她就像長跑選手，不鋪張炫耀，但默默

的把事情做到最好。「其實我沒有高人

一等的才華，但可倚賴的是我體力比別

人好，因此可以把目標訂得高，努力去

完成。」忙碌的她往往以院為家，「我

工作的時候常常很晚回家，甚至都是午

夜以後才回到家。以前，有一次院長曾

經因急事找我，深夜打電話到我家裡卻

撲了個空；隔天院長感嘆的說，原來內

科醫師也這麼的忙啊！我很想跟他講，

我那時候人還在醫院，院長你只要打電

話到辦公室來，就找得到我啦！」

以院為家，不只是因為工作忙碌，

同時也隱含著另一層意義，就是羅醫師

是真的把風濕免疫科當作是一個大家庭

般來照顧，長庚體系的風濕科醫師多是

由羅醫師直接、間接訓練指導，而她就

是共同的大家長，是大家的精神領袖。或

許是媽媽般溫暖的個性使然，她身邊的

人，不管是她自己的家人、是醫學系的臨

床導生家族、乃至於科內同仁，在她的照

顧底下，向心力都能被牢牢的連繫在一

起，而羅醫師就是中間最重要的結。

羅醫師在風濕學界也是人緣絕佳，

學會中的醫師說：「有她在的地方，一

定充滿學識，一定充滿歡樂。」訪談中

羅醫師提到，甚至她在學術場合接待國

外學者時，老外特別表示對於台灣風濕

免疫學界自然而然流露出的親近感到訝

異；即使他們語言不通，但感受到台灣

醫師們的互動都有如熟悉的家人朋友一

般，這與其他國家的醫師之間或緊繃或

生疏的氣氛截然不同。

如果羅醫師看到這裡，謙虛的她大

概又會笑著揮手說：「唉唷，我真的是

沒有成就啦～」，但就像是每個媽媽一

樣，總是不習慣面對眾人的掌聲，反而

喜歡自己退居幕後，默默的處理最辛苦

的事情，來搭建一座亮眼的舞台讓年輕

人盡情發揮。如同她從不強求自己的兒

子一定要事事得第一（她說那樣子太累

了），而讓他們依照興趣做自己的主

人。近年來風濕免疫科不管是研究或是

臨床的發展，大家都有目共睹，正是因

為有這樣一個媽媽般的角色，在過去的

幾十年中耕耘出肥沃的土壤，讓各種秀

異的種子都能在其中安心的發揮自己所

長，開出一片繁花似錦的花園，如今她

的學生都已獨當一面，成為各研究領域

的佼佼者。羅醫師開心的表示，學生的

成就是她最大的驕傲。

訪問接近尾聲，我很好奇在退休之

後，一直是大忙人的羅醫師不會覺得無

聊嗎？「我覺得退休前後好像差別不大

欸！」她有點不好意思的說。還有很多

的事等待她去做，就像是辛勞的母親永

遠不會卸下自己的職責，風濕免疫科還

是見得到她熟悉的身影穿梭在診間與辦

公室之間。這樣的身影，會是這家醫院

裡最美的風景。
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